



El Norte de Castilla **160 años**

SALAMANCA
Sábado 20.09.14
Nº 60.365
1,60 €

DIARIO INDEPENDIENTE FUNDADO EN 1854 :: www.elnortedecastilla.es

TRIBUTO A GASTÓN BAQUERO



La XVII Cumbre de Poetas Iberoamericanos rendirá homenaje al cubano **P56**

LA SOMBRA DEL CIPRÉS LLEVA EL HAY FESTIVAL A SU PORTADA



APRENDA INGLÉS con el método 'Vaughan'. Este fin de semana, el libro 2º más CD, por solo 9,95 euros

V JORNADAS DE COOPERATIVISMO AGRARIO DE EL NORTE DE CASTILLA

SUSANA DÍAZ DEFIENDE LA UNIDAD DE ESPAÑA PARA FORTALECER EL FUTURO

Escocia El 'no' de los escoceses a la independencia se cuela en las jornadas de cooperativas de El Norte de Castilla, que protagonizó la presidenta de Andalucía **P18 Y P19**

Salmond anuncia su dimisión mientras Escocia espera obtener más autonomía **P40**

Rajoy se congratula del resultado y el Parlamento catalán aprueba la ley de consultas **P37**

J.A. GARRIDO ARDILA
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD DE EDIMBURGO
UTOPIA E INDEPENDENCIA
EDITORIAL **P33**

Castilla y León y Andalucía pedirán a Rajoy que los regantes paguen solo la electricidad que consuman

La presidenta andaluza insta a trabajar para eliminar la «brecha salarial y social» que existe entre el campo y la ciudad **P21**

Silvia Clemente anima a los cooperativistas de Castilla y León a impulsar la integración de sus sociedades **P20**

Iratxe García promoverá desde el Parlamento Europeo iniciativas para hacer más atractiva la vida en los pueblos **P22**

La vicepresidenta del Banco de Crédito Cooperativo demanda decisión política a favor de las mujeres **P22**



La presidenta Susana Díaz y la consejera Silvia Clemente, ayer en Valladolid. :: R. GÓMEZ

Ruipérez arremete contra la asfixia económica que vive la universidad pública

El rector de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez, solicitó ayer a la Junta de Castilla y León, durante la apertura del curso

académico, que incremente el presupuesto dedicado a las universidades públicas, para pasar del 0,65% actual al 1,4% del PIB en el año 2018. **P2**

Salamanca	2	Deportes	62
Esqueles	17	Tus anuncios	70
Castilla y León	18	V	73
Opinión	33	SERVICIOS	
España	36	Pasatiempos	72
Mundo	40	El tiempo	80
Economía	46	Agenda	81
Culturas	56	Televisión	84

Castilla y León repite nota (6,6) y ya es la segunda región con mejores Servicios Sociales **P28**

¿UN TINTO?... UN TORO?

FERIA DEL VINO DE TORO

SÁBADO 20 Y DOMINGO 21 DE SEPTIEMBRE, 2014
11:30-14:30 H. Y 18:30-21:30 H.

PLAZA DE TOROS DE VALLADOLID

Junta de Castilla y León | Diputación de Valladolid |

WWW.DOTORO.ES



La Usal insta a la Junta a destinar el 1,4% del PIB a las universidades

Herrera se suma a las quejas de los rectores y apremia a Rajoy a suprimir la tasa de reposición

SALAMANCA. Una tromba de irrenunciabiles reivindicaciones y un sentimiento de profundo malestar por los ásperos recortes que azotan con especial virulencia al sistema universitario español envolvieron ayer la solemne y tradicional ceremonia de inauguración del nuevo

RICARDO RÁBADE
Word Comunicación



curso universitario 2014-2015 de Castilla y León, en el transcurso de un extenso acto académico de dos horas de duración en el Paraninfo de las Escuelas Mayores. La máxima autoridad del Estudio salmantino, Daniel Hernández Ruipérez, aprovechó la presencia del presiden-

te de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera, para detallar las particulares penurias que atraviesa la comunidad universitaria tanto en España como en la Comunidad y, en especial, en la ocho veces centenaria Universidad de Salamanca.

Ruipérez instó al presidente de

la Junta a establecer «un programa de crecimiento sostenido» de la financiación del sistema universitario público de Castilla y León, con el fin de que en 2018 «se alcance, al menos, un 1,4% del Producto Interior Bruto regional, el mismo porcentaje de la media de



La comitiva académica, encabezada por los rectores y el presidente de la Junta, atraviesa los pasillos del Edificio Histórico en dirección al Paraninfo. :: ALMEIDA



LAS FRASES

Daniel Hernández Ruipérez
Rector de la Usal**«La campaña de descrédito de las universidades está alentada desde algunos poderes públicos»****«El VIII Centenario debe ser asumido como un hito y el gran proyecto colectivo de todo el país»****Juan Vicente Herrera**
Presidente de la Junta**«No es prudente que la sociedad financie títulos que despiertan el interés de muy pocos alumnos»****«La subida de las tasas ha aportado unos recursos adicionales imprescindibles para mantener la calidad»**

► Europa». Actualmente, sin embargo, dicho porcentaje se sitúa en únicamente un 0,65% del PIB regional. En este sentido, el rector apremió a Herrera a que los presupuestos de la Junta para 2015 «empiecen a marcar esta tendencia», de manera que «ese sería el mejor apoyo de la Junta de Castilla y León al VIII Centenario de la Universidad de Salamanca».

Desprestigio y recortes

El rector salmantino no solo se limitó a exteriorizar sus habituales diatribas contra la estricta y severa tasa de reposición del 10% de la plantilla del profesorado universitario, sino también contra lo que él considera «una campaña de descrédito de las universidades públicas, promovida interesadamente por ciertos sectores de la sociedad e incomprensiblemente alentada desde algunos poderes públicos».

A juicio del rector, estas voces inciden, de forma reiterada, en un único mensaje, como es «la repetición de una supuesta falta de calidad de las universidades para justificar los recortes presupuestarios y favorecer iniciativas privadas, algunas de ellas de palmaria falta de seriedad y

del nivel exigible a una Universidad». El rector fue más allá en su artillería dialéctica al poner en duda la fiabilidad de determinados 'rankings' en torno a la calidad de las universidades, dado que obedecen a «un uso interesado», donde no se tiene en cuenta el nivel real de financiación que se inyecta a las universidades españolas. Además, lamentó que «instancias cercanas al Gobierno español valoren tan mal a nuestro sistema universitario».

Ruipérez también se mostró especialmente escéptico sobre los planes ministeriales de combinar grados de tres años de duración con másters de dos, al tiempo que aseveró que la «universidad española no necesita en estos momentos de la pérdida de energía que supone este debate». Según sus certeras y profundas argumentaciones, la posibilidad de que haya grados de contenido y nombre similares y de duración diferente, configura un nuevo sistema de carácter «profundamente desvertebrador», dado que puede conducir a que «vayamos a converger más con Alemania, pero menos con Madrid o Extremadura».

El actual mecanismo de financiación de las universidades tampoco

convence al rector, quien culpó al mismo de «perjudicar notoriamente» a la Usal y establecer «un mensaje demoleador de premio a la ineficacia». Además, el sistema de becas mereció otro varapalo de Ruipérez, dado que «rompe el principio de igualdad de oportunidades en el acceso a la educación superior».

El Parque Científico, cuya deuda ha sido saneada en un 38% durante el pasado curso, es una de las apuestas estrella del equipo rectoral para el nuevo periodo lectivo, que se acompañará, además, con un plan para impulsar el centenario Estudio salmantino como un gran trampolín para los emprendedores.

Optimismo moderado

Por su parte, el presidente de la Junta tomó partido por la causa de los rectores en su impenitente cruzada contra la denostada tasa de reposición y desveló que había solicitado «hace 24 horas» al presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, la supresión de la tasa de reposición o, al menos, su flexibilización frente al estricto 10% actual. Herrera se mostró «moderadamente optimista» en relación al estado de salud de las arcas universitarias y derrochó sinceridad cuando proclamó que «no podemos repetir los errores y los excesos del pasado». En este sentido, auguró que en 2015 concluirá el pago de los convenios de saneamiento «de la deuda de las tres universidades públicas que la tenían».

Tras dejar claro que la Junta continuará garantizando, de forma preferente, con su programa propio de

El 34,8% de los jóvenes de Castilla y León cursan estudios superiores, solo superada por Madrid

Escuela Pública exteriorizó su protesta con sus camisetas. :: A.G.A.

becas, que aquellos alumnos que cumplan las condiciones de renta y patrimonio puedan iniciar sus estudios universitarios, con la correspondiente ayuda económica, a partir de una nota de 5, Herrera anunció dos nuevos proyectos en materia de infraestructuras científicas, como la creación del Sistema de Infraestructuras Científicas en Red, que implicará a las universidades públicas de la región, y la Red de Ciencia y Tecnología de Castilla y León, que enlazará universidades,

parques científicos y hospitales universitarios, con un presupuesto total de 12,5 millones de euros.

Respecto a una de las medidas más polémicas de la Junta en los últimos años en relación a la educación superior –la subida de las tasas académicas– Herrera reconoció que constituyó una decisión «nada grata ni popular», pero que ha servido para aportar unos «recursos adicionales imprescindibles» para mantener la calidad del sistema universitario, medida que, además, «no está teniendo influencia palpable sobre la matriculación de los alumnos».

La sucinta relación de datos que esgrimió el máximo responsable de la Comunidad arrojó, por ejemplo, que Castilla y León sea, después de Madrid, la región española con un mayor porcentaje de jóvenes cursando estudios universitarios, concretamente el 34,8%.

La investigación se reforzará con cien millones hasta 2020

El Ejecutivo regional tendrá listo a finales de este año el ambicioso Plan de Transferencia de Conocimiento para el bienio 2015-2017

:: RICARDO RÁBADE / WORD

SALAMANCA. Nada más y nada menos que cien millones de euros. Esta mastodóntica cuantía es la que tiene previsto destinar la Junta de Castilla y León a la financiación de la actividad investigadora en las universidades de la Comunidad entre este año y 2020. La jugosa inyección económica se reforzará con el mantenimiento de las ayudas para pro-

yectos de investigación y contratos predoctorales, que en 2015 aumentarán hasta alcanzar el número de 66. Además, Herrera anticipó que también se articulará una nueva convocatoria para la contratación de investigadores postdoctorales, «como la que hemos aprobado hace unos días, con 47 plazas, 17 de ellas de técnico de laboratorio». El abanico de sugestivas e innovadoras iniciativas del Gobierno regional englobará un nuevo programa de subvenciones para estudios de másters, pensado expresamente para jóvenes graduados en situación de desempleo. Otra de las novedades para el bienio 2015-2017 será un nuevo Plan de Transferencia de Conocimiento, en el marco de la Estrategia de Investigación



Sánchez Galán, Herrera y Ruipérez intercambian impresiones tras concluir el acto académico. :: ALMEIDA

e Innovación para una Especialización Inteligente.

Por otro lado, la parálisis ministerial a la hora de impulsar el VIII Centenario de la Usal afloró de nuevo en la apertura del curso. Las críticas volvieron a salir de boca del rector, quien invitó a que la emblemática efemé-

rides sea considerada por el Gobierno de la nación como «un acontecimiento de Estado» y «un hito para grandes proyectos de esta Universidad, del sistema universitario regional y español». Ruipérez sentenció que la conmemoración debe erigirse como «el gran proyecto colectivo

de todo el país». Además, el rector desglosó los objetivos de otro eje que marcará su gestión este curso, como es el Plan de Apoyo, Impulso y Desarrollo de la Excelencia Internacional (Paidei), que permitirá contratar investigadores de excelencia y crear plazas de ayudante doctor.



González Alonso, durante la lección inaugural. :: ALMEIDA



García Cirac conversa con Lanzarote. :: ALMEIDA



Las autoridades recorren las Escuelas Mayores. :: A.G.A.

«Ni España ni las porciones que la forman existieron siempre»

Benjamín González Alonso Catedrático de Historia del Derecho

Proclamó durante la lección inaugural del nuevo año universitario que «no hay pueblos elegidos por la deidad ni señalados por el destino»

RICARDO RÁBADE / WORD SALAMANCA. La histórica vertebración de España, las veleidades secesionistas y la inquietante incógnita sobre su continuidad como nación que se otea en el horizonte cercano impregnaron los sugerentes pasajes de la lección inaugural del curso universitario, que fue pronunciada ayer en el Paraninfo de las Escuelas Mayores por el catedrático de Historia del Derecho y de las Instituciones de la Universidad de Salamanca, Benjamín González Alonso, bajo el enigmático título de 'El todo y las partes'.

En su alocución, González Alonso buceó en el nacimiento de España como nación y en la contribución capital que supuso para este hito histórico el decisivo reinado de los Re-

yes Católicos. A partir de ahí abordó convulsos momentos y episodios históricos fundamentales, como las guerras carlistas y la Constitución de 1812. También repasó la I República y la dictadura de Primo de Rivera hasta desembocar en la II República y en la dramática tragedia de la Guerra Civil. Pero toda esta inmersión histórica la hizo usando la lupa jurídica e institucional con el fin de profundizar en la organización territorial.

González Alonso rememoró incluso las sustanciosas conversaciones y cruce de opiniones que mantuvieron Manuel Azaña y Juan Negrín, presidente de la II República y del Gobierno durante la Guerra Civil, en torno a las reclamaciones de la Generalitat. También aseveró que «ni España (el todo) ni las porciones que la componen (las partes) existieron siempre», y apuntó que «no hay pueblos elegidos por la deidad ni señalados por el destino».

La conferencia de González Alonso arrancó los aplausos generalizados de los asistentes a la inauguración del nuevo curso universitario.

Además de Juan Vicente Herrera, acudieron a la ceremonia académica los rectores de las universidades de Valladolid, Daniel Miguel San José; León, José Ángel Hermida Alonso; Burgos, Alfonso Murillo Villar; Pontificia de Salamanca, Ángel Galindo García; Europea Miguel de Cervantes, Imelda Rodríguez Escanciano; IE University, Salvador Carmona Moreno; y Católica de Ávila, María del Rosario Sáez Yuguero.

Asimismo, el solemne acto contó con la presencia de la presidenta de las Cortes de Castilla y León, María Josefa García Cirac; el consejero de Educación de la Junta, Juan José Mateos; el alcalde Alfonso Fernández Mañueco; el delegado del Gobierno en Castilla y León, Ramiro Ruiz Medrano, y el presidente del Consejo de Cuentas, Jesús Encabo.

Ruiz Medrano anunció al término del acto académico, según informa Europa Press, que trasladará al Ejecutivo nacional la «inquietud» del rector de la Usal por la situación que atraviesa la Comisión Interinstitucional del VIII Centenario.

Los másters contaron con 1.537 alumnos y los cursos de doctorado reunieron a 2.777

R. RÁBADE / WORD

SALAMANCA. La ceremonia de inauguración del nuevo curso sirvió, además, para conocer las grandes cifras que retratan lo que supuso el pasado periodo lectivo 2013-2014, cuya memoria de actividades fue detallada de forma pormenorizada por la secretaria general de la Usal, María Luisa Martín Calvo.

De esta forma, durante el curso pasado salieron de las aulas salmantinas un total de 5.704 egresados, mientras que los alumnos de nuevo ingreso ascendieron a, exactamente, 6.396. A pesar del posible impacto de la subida de las tasas, lo cierto es que la Usal fue capaz du-

rante el curso pasado de recuperar la matrícula de estudiantes de máster y doctorado a niveles superiores a los de hace dos cursos académicos. Fueron 1.537 estudiantes los matriculados en alguna de las 65 titulaciones de máster universitario, y 2.777 quienes lo hicieron en alguno de los programas de doctorado ofertados por la entidad académica.

La vertiente más negativa del curso pasado vino generada, nuevamente, por la rígida tasa de reposición del profesorado, que supuso que a lo largo de los tres trimestres solo pudieran convocarse ocho plazas de funcionarios docentes, viéndose obligado el Rectorado a utilizar la vía del

contrato temporal, en mucho de los casos a tiempo parcial. Además y por segundo año consecutivo, según recaló la secretaria general, se logró incrementar la financiación obtenida a través de proyectos europeos, con 24 proyectos de ejecución respecto a los 13 del curso anterior.

La presencia de los cargos institucionales en el Paraninfo fue aprovechada por miembros del Movimiento Escuela Pública para dejar constancia de su protesta por los recortes educativos, con la exhibición de camisetas y lazos verdes. La interpretación del inmortal 'Gaudeamus igitur' puso el broche final a la solemne celebración académica.



Profesores de la Usal lucen el traje académico. :: A.G.A.



Otro momento previo al acto del Paraninfo. :: ALMEIDA